

Encuesta Multipropósito a Hogares (EMHO)

Informe de resultados 2014

En este informe se presentan algunos resultados obtenidos de la Encuesta Multipropósito a Hogares en el relevamiento realizado en el año 2014.

Julio 2015



HACIA UN
PLAN DE DESARROLLO

equidad y territorio

Autoridades

Gobernador

Dn. Daniel Osvaldo Scioli

Ministra de Economía

Lic. Silvina Batakis

Subsecretario de Coordinación Económica

Lic. Agustín Lódola

Director Provincial de Estadística

Lic. Sebastián Serrano

Equipo de Trabajo

Coordinadora

Lic. María Silvia Tomas

Departamento de Estudios Socio Demográficos

Dirección de Estadísticas Sociales

Dirección Provincial de Estadística

ÍNDICE

1. Introducción:	3
2. Marco metodológico	3
3. Bloques temáticos	4
4. Conceptos y definiciones utilizados	5
5. Resultados	7
5.1 Cuadros técnicos de referencia	7
5.2 Vivienda.....	8
5.3 Educación.....	19
5.4 Salud	24
5.5 Migraciones	32
5.6 Discapacidad	33
5.7 Seguridad	33
5.8 Uso de tecnologías	36
6. Consideraciones finales	39

1. Introducción

En este informe se presenta algunos resultados de la Encuesta Multipropósito a Hogares (EMHo) de la provincia de Buenos Aires, cuyo relevamiento se desarrolló durante los meses de abril a junio de 2014.

La EMHo se estructura territorialmente sobre una muestra extensa que abarca todos los partidos de la provincia de Buenos Aires, tanto las áreas urbanas como rurales e incluye una amplia gama de temáticas que la hace un instrumento apto para brindar información desagregada a nivel provincial y de las Grandes Áreas: Partidos del Interior y 24 Partidos del Gran Buenos Aires.

Por primera vez la provincia de Buenos Aires encara un programa de estas características cuya finalidad es brindar información oportuna, en períodos intercensales, sobre características relevantes de la población, los hogares y las viviendas, usualmente demandadas tanto por organismos gubernamentales, para la planificación y evaluación de sus metas, como organizaciones no gubernamentales y privadas que requieren estos datos para proyectar sus tareas.

2. Marco metodológico

La EMHo está pensada como un instrumento que permite nutrir un sistema integrado de indicadores sociales y demográficos en los períodos comprendidos entre los censos de población. Además por ser una encuesta por muestreo permite indagar temáticas específicas que son de difícil abordaje en operativos gran envergadura como en el caso de los censos nacionales.

El objetivo general de la encuesta es caracterizar a la población y los hogares desde aspectos que involucran su situación social, económica y habitacional entre otras. La inserción de las personas en la estructura social puede ser analizada desde innumerables aspectos, de los cuales se han priorizado aquellos que no sólo permiten una caracterización adecuada, sino que permiten la construcción de un sistema integrado de indicadores sociales a partir de los cuales sea posible elaborar índices sintéticos que expresen adecuadamente los fenómenos estudiados y a la vez contemplar la evolución en el tiempo.

Por la amplia gama de temáticas abarcadas, sus objetivos específicos son muchos, se considera una encuesta de objetivos múltiples, de la que se obtienen resultados sobre la situación habitacional y de las viviendas, demográficas, estrategias de manutención del hogar, características educacionales, situación ocupacional, estado de salud, uso de las tecnologías y seguridad.

La EMHo es una encuesta por muestreo, de esta forma se selecciona del total de hogares una fracción representativa de los mismos que permitirá conocer diversas características del total de hogares que componen la Provincia.

El tamaño de muestra seleccionado para el relevamiento 2014, permite obtener estimaciones para el conjunto total de hogares y población de la Provincia, pudiendo desagregarse a nivel de grandes dominios de estimación (Provincia, GBA e Interior).

El diseño probabilístico utilizado es bietápico. En una primera etapa, se han seleccionado en forma aleatoria determinadas áreas (denominadas UPM).

En una segunda etapa, a partir del listado de viviendas de las UPM seleccionadas en la etapa anterior, se seleccionaron en forma aleatoria y sistemática segmentos de viviendas. Dichos segmentos pueden ser: urbanos (U), amanzanados (M) o rurales (R), dependiendo de la zona donde los mismos se encuentren.

Los segmentos urbanos reúnen la característica de ser un conjunto compacto y continuo de viviendas. En cambio los segmentos amanzanados y rurales comprenden un área compacta aunque necesariamente sus direcciones no sean contiguas. Mediante el método descrito fueron seleccionadas 4558 viviendas.

La EMHo se estructura sobre dos cuestionarios, el Cuestionario Hogar y el Cuestionario individual, la modalidad de aplicación es de entrevista directa.

El Cuestionario Hogar se divide en siete bloques, los dos primeros destinados a la ubicación geográfica de la vivienda y los restantes, temáticos, orientados a captar las características habitacionales de las viviendas habitan por los hogares, el equipamiento del hogar, las características del hábitat y por último la información sociodemográfica de los componentes del hogar.

El Cuestionario Individual se compone de diez bloques de los cuales siete son temáticos e indagan sobre educación, salud, actividad económica, migraciones, necesidades especiales, uso de nuevas tecnologías y seguridad.

3. Bloques temáticos

Los bloques temáticos se orientan a cubrir los objetivos generales y específicos planteados por la EMHo. En ellos se indagan sobre aquellas dimensiones básicas que describen adecuadamente las condiciones sociales y económicas de la población.

- Bloque características habitacionales de las viviendas ocupadas por hogares

Los indicadores seleccionados permiten describir los aspectos básicos de la situación habitacional de los hogares, los niveles de hacinamiento y la conexión a los servicios de saneamiento (agua y cloacas), habida cuenta que la calidad de la vivienda junto al tamaño de los hogares permiten identificar por ejemplo, situaciones de carencia crítica, déficit habitacional entre otras cosas, en síntesis son descriptores adecuados de las condiciones habitacionales de los hogares.

- Bloque equipamiento del hogar

Apunta a conocer los bienes disponibles para el uso del hogar como heladera, lavarropas, teléfono, etc., elementos indicadores de bienestar.

- Bloque ubicación de la vivienda

Permite conocer las condiciones del hábitat en donde se ubica la vivienda en especial lo que se refiere a servicios de saneamiento, recolección de residuos, tendido eléctrico, transporte, asfalto, y otros elementos que definen el estado ambiental.

- Bloque características demográficas

El bloque rescata las características demográficas básicas: sexo, edad, estado civil, relación de parentesco, situación migratoria. Pretende una descripción básica de los recursos humanos en términos de estructura y composición más general.

- Bloque educación

Releva datos de la educación formal a través de variables como condición de asistencia, sector de gestión de la enseñanza, nivel de instrucción, completitud del nivel, entre otras categorías educacionales básicas. En este caso, la EMHo profundizó sobre otros aspectos relacionados a acceso a la escuela, medios de transporte, asistencia social, repitencia y razones de abandono del sistema en el caso de no haber finalizado los estudios.

- Bloque Salud

Refiere a la cobertura y a la situación de atención y salud de la población bajo estudio, relevando aspectos básicos como el tipo de cobertura social (obra social, plan médico, etc.) como también todo lo referido a la atención, controles médicos, enfermedades, medicamentos, etc. Permite caracterizar la situación de salud de la población y la cobertura.

- Bloque migraciones

Indaga sobre los movimientos residenciales de la población, no sólo lo referido a los inmigrantes, sino todos los movimientos dentro de un período de 5 años. Estos datos posibilitan el acercamiento a un fenómeno muy complejo como lo es el migratorio a través de un instrumento que permite captar flujos y re flujos.

- Bloque necesidades especiales

Releva la situación de necesidades especiales de la población, con relación a la existencia de dificultades permanentes para la realización de actividades cotidianas y la necesidad de ayuda. Este grupo de preguntas permiten la aproximación a un fenómeno complejo para el cual la información muchas veces es escasa.

- Seguridad pública

Otro aspecto de la actualidad que es importante conocer se relaciona con la victimización. La EMHo indaga si se han experimentado delitos y accidentes.

- Bloque uso de tecnologías

El bloque permite conocer la aptitud para el uso de las nuevas tecnologías y la disponibilidad de las mismas, a partir de lo cual se puede cuantificar la brecha digital.

- Seguridad pública

Otro aspecto de la actualidad que es importante conocer se relaciona con la victimización. La EMHo indaga si se han experimentado delitos y accidentes.

4. Conceptos y definiciones utilizados

Como toda encuesta, la EMHo integra un marco teórico con definiciones operacionales y conceptuales que es necesario de Otro aspecto de la actualidad que es importante conocer se relaciona con

la victimización. La EMHo indaga si se han experimentado delitos y accidentes Otro aspecto de la actualidad que es importante conocer se relaciona con la victimización. La EMHo indaga si se han experimentado delitos y accidentes claro para conocer los alcances de los indicadores presentados en los tabulados y cuadros.

Vivienda particular: Es cualquier recinto, fijo o móvil, que ha sido construido o adaptado para alojar personas. También deberán considerarse como viviendas aquellos locales no construidos originariamente para alojar personas pero que en el momento de la encuesta, son usados para tal fin. Existen dos clases de viviendas: particulares y colectivas. Las viviendas particulares son aquellas que alojan a un hogar particular

Hogar particular: Es la persona o grupo de personas, parientes o no, que habitan bajo un mismo techo y comparten sus gastos de alimentación y/u otros esenciales para vivir (como, por ejemplo, alquiler, expensas, impuestos, servicios de luz, gas, agua, teléfono, etc.). Compartir los gastos de alimentación significa que todos los miembros del hogar tienen una “olla común”. Algunos de los miembros pueden ser consumidores aportantes para esa “olla” y otros ser sólo consumidores.

Componente del hogar: Son las personas que residen habitualmente en la vivienda. Se entiende por residente habitual a la persona que reside en la vivienda por más de 6 meses, y en el caso de un tiempo menor, que tenga pensado fijar residencia en ella por cuestiones de trabajo o estudio.

Calidad de la vivienda: La calidad de la vivienda se evaluará en base a la calidad y características de los materiales con los que está construida. Como resultado, se obtendrá el índice CALMAT como un indicador de resultado.

MATCO. Para estimar las condiciones habitacionales se contemplaron en un único indicador dos subdimensiones: a) Una referida a la protección o abrigo del medio natural y de factores ambientales adversos: en este caso se reagruparon tres indicadores relevados en el Censo 2001: material predominante de los pisos, de la cubierta exterior del techo y presencia de cielorraso¹ Se consideraron suficientes aquellos materiales que proporcionan las condiciones elementales de habitabilidad y que, por lo general, se encuentran asociados a calidad suficiente en otras partes constitutivas de la vivienda. Calidad de los pisos de la vivienda: se tuvieron en cuenta la durabilidad y el aislamiento que proporcionan los diferentes materiales definidos en el instrumento de relevamiento. ¹ Se decidió omitir en este caso la variable “material predominante de las paredes”, debido a que la misma presenta una distribución muy concentrada en las categorías “Ladrillo, piedra, bloque u hormigón”. En este sentido, la capacidad descriptiva de la misma se ve debilitada al tratar de identificar situaciones deficitarias. Suficiente (S): baldosa, cerámica, plástico, madera, mármol, goma, alfombra o similares. → Parcialmente Insuficiente (PI): cemento o ladrillo, y otros. → Insuficiente (I): tierra. Calidad del techo de la vivienda: se consideró la calidad del material en función de sus propiedades de durabilidad, resistencia, aislamiento térmico e hidrófugo, agregando un elemento adicional – el cielorraso – que se utiliza fundamentalmente para diferenciar los techos en el caso de las chapas de metal y fibrocemento. → Suficiente (S): teja, baldosa, membrana o capa asfáltica con cielorraso y chapa de metal o fibrocemento con cielorraso y otros con cielorraso. → Parcialmente Insuficiente (PI): teja, baldosa, membrana o capa asfáltica sin cielorraso. → Insuficiente (I): madera, paja o desechos y chapa de metal o fibrocemento sin cielorraso y otros sin cielorraso. De la combinación de estos indicadores surge la calificación de los materiales constructivos de la vivienda: La calidad de los materiales de la vivienda será: → Suficiente: si la calidad del techo y de los pisos es suficiente. → Parcialmente Insuficiente: si al menos una

de las partes constitutivas de la vivienda es de calidad parcialmente insuficiente. → Insuficiente: si la calidad del piso o el techo es insuficiente.

Asistencia escolar: Se indaga sobre la asistencia de los entrevistados a un establecimiento educativo del sistema de enseñanza formal, pública o privada.

El sistema de enseñanza formal es aquel que se organiza secuencialmente en los siguientes niveles de enseñanza: nivel inicial, incluyendo sala de cuatro, preescolar y las demás salas no obligatorias (a partir de los 45 días hasta los tres años), primario común o EPB, secundario común o ESB, superior no universitario, universitario y post grado universitario. Ello significa que para continuar en un nivel de enseñanza superior es requisito haber aprobado el nivel anterior.

Cobertura de salud: Se refiere a la condición de afiliación de las personas a los sistemas de salud. Se refiere a tener cobertura paga por voluntad o por descuento del salario aunque la persona esté afiliada o asociada por un tercero y el pago lo efectúe otro (tanto miembro como no miembro del hogar). Las opciones de respuesta son las siguientes: Obra social (no PAMI), PAMI, Prepaga o mutual, Coseguro, Programas o planes estatales de salud, Sistema de emergencias médicas, No tiene obra social, prepaga o plan estatal:

Discapacidad: por discapacidad se entiende toda limitación en la actividad y restricción en la participación que afecte a una persona en forma permanente o de largo plazo, originada por la interacción entre la persona que tiene una deficiencia y los factores contextuales para desenvolverse en su vida cotidiana, dentro de su entorno físico y social, según sexo y edad. Se entiende por limitación en la actividad, las dificultades de largo plazo que un individuo puede tener en su desempeño y en la realización de una actividad, originadas en una deficiencia en interacción con los diversos factores contextuales (por ejemplo: dificultades para caminar, subir o bajar escalones; para mover brazos o manos; para levantarse, acostarse, mantenerse de pie o sentado; para ver; para oír; para hablar o comunicarse; para entender o aprender indicaciones sencillas; para concentrarse y/o recordar cosas que le interesan; para atender por sí mismo su cuidado personal, como lavarse o vestirse o comer; etc.)

5. Resultados

A continuación se presentan algunos de los resultados obtenidos.

5.1 Cuadros técnicos de referencia

La EMHo relevó viviendas y hogares particulares y la población en hogares. En el cuadro se comparan los resultados expandidos por la encuesta con los datos del CNPhyV2010.

Población, hogares y viviendas. Provincia de Buenos Aires. Años 2010 y 2014

	Provincia		Partidos del GBA		Interior	
	CNPhyV2010	EMHo2014	CNPhyV2010	EMHo2014	CNPhyV2010	EMHo2014
Población en hogares particulares	15.482.596	16.476.147	9.860.242	10.519.432	5.622.354	5.956.715
Hogares particulares	4.790.063	5.097.144	2.934.758	3.122.653	1.855.305	1.974.491
Promedio de personas por hogar	3,2	3,2	3,4	3,4	3,0	3,0
Viviendas particulares	4.425.193	5.068.990	2.653.288	3.099.843	1.771.905	1.969.146
Promedio de personas por vivienda	3,5	3,3	3,7	3,4	3,2	3,0

Fuente: INDEC (2013) CNPhyV2010 y (2014) DPE EMHo

5.2 Vivienda

5.2.1 Características constructivas y de saneamiento

Las características constructivas y las conexiones a servicios básicos son dos elementos clave para describir la situación habitacional. La EMHo 2014 indagó ambos aspectos a partir de variables como materiales del techo, paredes, piso, revestimiento, etc. Además la conexión a los servicios de agua y cloacas. Estos datos permiten la elaboración de indicadores sintéticos de calidad de la vivienda.

Uno de los indicadores sintéticos es el de Calidad de los Materiales (CALMAT), en el que se diferencian 4 categorías en función de la solidez, resistencia y presencia de revestimiento (ver apartado Conceptos y definiciones).

Más del 70% de los hogares habitan viviendas con CALMAT 1, materiales sólidos y resistentes en todos los elementos estructurales de la vivienda y con revestimiento interno y externo. Entre los Partidos del GBA el porcentaje desciende a 69% y en el interior se encuentra por encima del 78%

Con respecto a CALMAT II y III los porcentajes se invierten, los valores del Partidos del GBA son más altos que el promedio provincial. En cambio CALMAT IV, viviendas que no presentan materiales resistentes o sólidos ni revestimiento, no hay diferencia entre Partidos del GBA e interior.

Hogares particulares por Calidad de los Materiales (CALMAT).

Provincia de Buenos Aires. Año 2014

CALMAT	Provincia	GBA	Interior
CALMAT I	73%	69%	79%
CALMAT II	14%	16%	11%
CALMAT III	12%	13%	10%
CALMAT IV	1%	1%	1%
No responde	1%	1%	0%
Total	100%	100%	100%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

La conexión a los servicios de saneamiento básico (agua y cloacas) la EMHo indagó disponibilidad de agua (instalación dentro de la vivienda, fuera de la vivienda o sin instalación) y la procedencia del agua (red p

Uno de los indicadores sintéticos es el de Calidad de los Materiales (CALMAT), en el que se diferencian 4 categorías en función de la solidez, resistencia y presencia de revestimiento (ver apartado Conceptos y definiciones).

Más del 70% de los hogares habitan viviendas con CALMAT 1, materiales sólidos y resistentes en todos los elementos estructurales de la vivienda y con revestimiento interno y externo. Entre los Partidos del GBA el porcentaje se eleva a 78,8% y en el interior se encuentra por debajo del 70%.

Con respecto a CALMAT II y III los porcentajes se invierten, los valores del interior son más altos que el promedio provincial. En cambio CALMAT IV, viviendas que no presentan materiales resistentes o sólidos ni revestimiento, no hay diferencia entre Partidos del GBA e interior.

Es así que se puede señalar que un **74,6%** de los hogares en la **provincia de Buenos Aires** viven en viviendas de MATCO suficiente (que implica presenta calidad suficiente en el material de los pisos y del techo), lo que llega al **80,6% en Interior**.

Hogares particulares según Materiales de construcción de la vivienda (MATCO).

Provincia de Buenos Aires. Año 2014

MATCO	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Suficiente	74.6%	68.7%	80.6%
Parcialmente insuficiente	13.0%	15.8%	10.1%
Insuficiente	12.1%	15.1%	9.2%
No responde	0,3%	0,4%	0,1%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Otro análisis relevante respecto de las características de las viviendas es el relativo a la disponibilidad de agua. Sobre esta dimensión se destaca que el **98,9%** de los hogares de la **provincia de Buenos Aires** cuenta con instalación de agua en sus viviendas, dentro de lo cual sólo el **5,2%** tiene la conexión por fuera de la vivienda pero dentro del terreno de las mismas.

Hogares particulares según disponibilidad de agua en la vivienda

Provincia de Buenos Aires. Año 2014

DISPONIBILIDAD DEL AGUA	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Con instalación	98,9%	98,5%	99,5%
Por cañería dentro de la vivienda	93,7%	92,3%	95,8%
Por cañería fuera de la vivienda pero dentro del terreno	5,2%	6,2%	3,7%
Sin instalación	0,9%	1,2%	0,4%
No responde	0,2%	0,4%	0,1%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Con respecto al origen del agua utilizada para beber y cocinar, el 80,5% de los hogares de la **provincia de Buenos Aires** respondió que utilizan el agua proveniente de la red pública, mientras que el **18,3%** recurre a perforación con bomba a motor (**20,4%** en **GBA**).

Hogares particulares según procedencia del de agua para beber y cocinar en la vivienda Provincia de Buenos Aires. Año 2014

PROCEDENCIA DEL AGUA	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
De red pública (agua corriente)	80,5%	78,5%	83,6%
De perforación con bomba a motor	18,3%	20,4%	14,9%
De otra fuente	1,0%	0,7%	1,4%
No responde	0,2%	0,3%	0,1%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Esta variable presenta algunas diferencias cuando se desagrega en función del área urbana o rural. En el ámbito rural se utiliza mayoritariamente agua de perforaciones con bomba (más del 65% de los hogares) que se ubican en su totalidad en el Interior.

Hogares particulares según procedencia del de agua para beber y cocinar en la vivienda, por área urbana o rural. Provincia de Buenos Aires. Año 2014

PROCEDENCIA DEL AGUA	Buenos Aires		24 Partidos del GBA		Interior	
	Rural	Urbano	Rural	Urbano	Rural	Urbano
De red pública (agua corriente)	23,0%	81,1%	0,0%	78,5%	23,0%	85,2%
De perforación con bomba a motor	65,7%	17,8%	0,0%	20,4%	65,7%	13,6%
De otra fuente	11,2%	0,9%	0,0%	0,7%	11,2%	1,1%
No responde	0,0%	0,2%	0,0%	0,3%	0,0%	0,1%
Total	100,0%	100,0%	0,0%	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

El **99,2%** de los hogares en la **provincia de Buenos Aires** disponen de baño en la vivienda, esta variable no presenta diferencias entre las de Interior o los Partidos del GBA.

**Hogares particulares según disponibilidad de baño en la vivienda
Provincia de Buenos Aires. Año 2014**

DISPONIBILIDAD DE BAÑO	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Tiene	99,2%	99,2%	99,3%
No Tiene	0,7%	0,6%	0,7%
No responde	0,1%	0,2%	0,0%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

También es altísima la proporción de baños dentro de la vivienda, casi el 96% de los hogares disponen de baño en el interior, algo más alto en el caso de los partidos del Interior de la provincia.

**Hogares particulares según ubicación de baño en la vivienda
Provincia de Buenos Aires. Año 2014**

BAÑO	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Dentro de la vivienda	95,9	94,8	97,8
Fuera de la vivienda	4,1	5,2	2,2
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Un aspecto importante que hace al saneamiento, es la disponibilidad de arrastre mecánico para la limpieza del inodoro. El 90% de los hogares consultados respondieron que disponen de este sistema. En el caso de los Partidos de GBA se ve una desventaja respecto al Interior, de casi 6.5 puntos porcentuales.

Hogares particulares según disponibilidad inodoro con descarga mecánica en la vivienda

Provincia de Buenos Aires. Año 2014

DESCARGA DEL INODORO	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Tiene inodoro con botón/mochila/cadena/	90,0%	87,4%	94,0%
No tiene inodoro con botón/mochila/cadena/	10,0%	12,5%	6,0%
No responde	0,1%	0,1%	0,0%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Para completar el bloque de saneamiento, se considera el sistema de desagüe del inodoro, otro indicador fundamental del servicio de eliminación de excretas. Más del 50% de los hogares habitan viviendas con desagüe a sistema de red pública. En el Interior de la Provincia los valores ascienden a casi un 62%. En el GBA en cambio el 57,7% no dispone de servicio público de eliminación residuos cloacales.

Hogares particulares según tipo de servicio de eliminación de excretas

Provincia de Buenos Aires. Año 2014

TIPO DE DESAGUE	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
A red pública	51,0%	44,1%	61,8%
A cámara séptica y pozo ciego	25,3%	30,2%	17,7%
Otro*	23,3%	25,5%	19,8%
No responde	0,4%	0,1%	0,7%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Nota*: Otro incluye: sólo pozo ciego y hoyo, excavación en la tierra

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

La cobertura de la red eléctrica en casi completa, casi el 100% de los hogares disponen de electricidad en sus viviendas.

Hogares particulares según disponibilidad de electricidad en la vivienda

Provincia de Buenos Aires. Año 2014

ELECTRICIDAD	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Tiene	99,9%	99,9%	99,9%
No Tiene	0,0%	0,0%	0,1%
No responde	0,1%	0,1%	0,0%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Otro aspecto relevante es la disponibilidad de un lugar para la preparación de los alimentos, la cocina. Los datos de la EMHo revelaron que más del 90% de las viviendas disponen de un cuarto apto para ese fin. En el GBA aún hay un 10% hogares que no disponen de cocina en sus viviendas.

Hogares particulares según disponibilidad de cuarto de cocina en la vivienda**Provincia de Buenos Aires. Año 2014**

DISPONIBILIDAD DE...	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Cuarto de cocina con instalación de agua	90,7%	89,2%	93,0%
Cuarto de cocina sin instalación de agua – sin cuarto de cocina	8,9%	10,1%	6,8%
No responde	0,4%	0,6%	0,2%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

El gas es el combustible más usado para cocinar, el 63% proviene de la red domiciliaria y un 35% envasado. Menos del 2% de los hogares usan otros combustibles.

Hogares particulares según combustible usado para cocinar en la vivienda**Provincia de Buenos Aires. Año 2014**

COMBUSTIBLE	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Gas de red	63,2%	62,7%	64,0%
Gas envasado	35,0%	36,5%	32,5%
Otro*	1,8%	0,7%	3,5%
No responde	0%	0,1%	0%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

(*) Incluye electricidad, leña o carbón y otros.

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

La EMHo indagó también sobre el combustible usado para la calefacción. Se encontró que en la **provincia de Buenos Aires**, un **70,5%** de los hogares habita viviendas calefaccionadas, proporción que aumenta al **77,1%** en **Interior**. La mayor parte de las viviendas utilizan gas de red. En GBA más de un 25% se calefaccionan con electricidad.

Hogares particulares según combustible usado para calefaccionar la vivienda**Provincia de Buenos Aires. Año 2014**

COMBUSTIBLE	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Gas	70,5%	66,3%	77,1%
Electricidad	19,9%	26,3%	9,6%
Otro*	9,5%	7,1%	13,2%
No responde	0,2%	0,2%	0,1%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Un aspecto relevante preguntado en la EMHo 2014 y relacionado con la situación patrimonial de los hogares es el de la tenencia de la vivienda y terreno o lote. De esta manera, el **68,9%** de los hogares en la **provincia de Buenos Aires** es propietario de sus viviendas conjuntamente con los terrenos, mientras que un **12,1%** de los hogares son inquilinos o arrendatarios de sus viviendas, trepando la cifra en **Interior** a **15,7%**.

Hogares particulares según régimen de tenencia de la vivienda**Provincia de Buenos Aires. Año 2014**

REGIMEN DE TENENCIA	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Propietario de la vivienda y el terreno	68,9%	68,2%	70,1%
Propietario de la vivienda solamente	6,0%	8,1%	2,5%
Inquilino o arrendatario	12,1%	9,9%	15,7%
Ocupante gratuito	8,5%	8,7%	8,1%
Otra situación	4,5%	5,1%	3,5%
No responde	0,1%	0,1%	0,1%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Al restringir el análisis a los hogares propietarios, se puede observar que el **76,8%** de los mismos habitan en viviendas legalmente escrituradas. Estos valores se diferencian si observamos Partidos del GBA respecto de los del interior, dado que estos aparecen con mayor nivel formalización del dominio

Hogares particulares según escrituración de la vivienda**Provincia de Buenos Aires. Año 2014**

ESCRITURACION	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Si	76,8%	73,1%	82,5%
No	22,4%	26,1%	16,7%
No responde	0,8%	0,8%	0,7%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

En síntesis, con respecto a la situación habitacional, se observa que un alto porcentaje de los hogares habitan viviendas en buenas condiciones de habitabilidad y con alto nivel de saneamiento.

5.2.2 Equipamiento de los hogares

La EMHO 2014 indagó por el equipamiento que tiene el hogar (electrodomésticos, tecnología y vehículos) que esté en condiciones de funcionar.

Mediante esta consulta de tenencia o no de determinados artefactos del hogar es posible clasificar a los hogares según su equipamiento y por tanto determinar su nivel de confort, consumo y de acceso a la información y el conocimiento

En el análisis del equipamiento de las viviendas, en primer lugar se apunta a determinar la cantidad de hogares que disponen o cuentan con servicio telefónico. Se observa que, para el global de la provincia de Buenos Aires, un 90,9% de los hogares tiene teléfono.

Hogares particulares por tenencia de teléfono**Provincia de Buenos Aires. Año 2014**

TIENE TELÉFONO	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Si	90,9%	91,5%	90,1%
No	8,7%	8,0%	9,9%
No responde	0,3%	0,5%	0,1%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Al constatar las características del tipo de servicio telefónico que disponen los hogares, se observa que en el conjunto de la **provincia de Buenos Aires**, un **45,3%** de los hogares posee tanto teléfono fijo como celulares como medio de comunicación, en los 24 Partidos del GBA el porcentaje es algo más alto que en el Interior, una diferencias de más de 8 puntos porcentuales. En tanto en el interior 48.6% sólo dispone de teléfono celular. Los hogares que sólo disponen de teléfono fijo es menor al 13%.

Hogares particulares que tienen teléfonos por tipo

Provincia de Buenos Aires. Año 2014

TIPO DE TELÉFONO	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Sólo fijos	12,7%	13,9%	10,8%
Sólo celulares	41,4%	37,0%	48,6%
De ambos tipos	45,3%	48,6%	40,1%
Ignorado	0,5%	0,5%	0,6%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Otro equipamiento de los hogares en el territorio bonaerense sobre el que se indagó en la EMHO 2014 es el de aparatos de televisión en funcionamiento. Se puede observar que el **96,5%** de los hogares de la **provincia de Buenos Aires** cuenta con televisores que funcionan.

Hogares particulares por tenencia de televisores que funcionan

Provincia de Buenos Aires. Año 2014

TENENCIA DE TELEVISOR	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Si	96,5%	96,6%	96,5%
No	3,4%	3,4%	3,5%
No responde	0,0%	0,1%	0,0%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

De los hogares que poseen televisores en funcionamiento, el 53,1% declararon tener sólo un televisor. De los que respondieron poseer más de 1, el porcentaje más elevado corresponde al interior de la Provincia.

Hogares particulares con televisores por cantidad de televisores que funcionan

Provincia de Buenos Aires. Año 2014

CANTIDAD DE TELEVISORES	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
1	53,1%	53,6%	52,4%
Más de 1	46,3%	46,0%	46,9%
No responde	0,6%	0,5%	0,8%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Por último, a los hogares con televisores en funcionamiento se les preguntó por el servicio de señal televisiva utilizado. El **58,7%** de los hogares en la **provincia de Buenos Aires** tiene señal por cable (proporción que sube en **Interior** llegando al **66,6%**). En segundo lugar, la forma de señal Digital Pública es utilizada por el **20,7%** de los hogares de la **provincia de Buenos Aires**, subiendo al **22,2%** en **GBA**. Finalmente, el **16,3%** de los hogares bonaerenses tiene señal satelital.

Hogares particulares con televisores por tipo de señal televisiva

Provincia de Buenos Aires. Año 2014

TIPO DE SEÑAL	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Satelital	16,3%	18,6%	12,6%
Digital Pública	20,7%	22,2%	18,2%
Por cable	58,7%	53,7%	66,6%
No tiene señal	4,4%	5,4%	2,7%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Las Nuevas Tecnologías de la Información se han convertido en poco tiempo en una herramienta indispensable para muchos hogares, transformando la manera en que se acercan al conocimiento, al trabajo e incluso para el desenvolvimiento cotidiano. La EMHo 2014 también ha incluido un conjunto de preguntas destinado a revisar la disponibilidad de nuevas tecnologías de información (TICs) principalmente se ha revisado la disponibilidad de computadoras por parte de los hogares junto con el acceso a internet.

La EMHo encontró que Buenos Aires, casi un 55% de los hogares que cuenta con computadoras, en tanto que en el interior la proporción se eleva al 57,5% y algo más bajo en los Partidos del GBA 52,7%

Hogares por disponibilidad de computadoras Provincia de Buenos Aires.

Año 2014

TENENCIA DE COMPUTADORA	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Si	54,5%	52,7%	57,5%
No	45,3%	47,1%	42,4%
No responde	0,2%	0,2%	0,1%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

A los hogares que disponen de computadora se les consultó sobre el acceso a internet. El 86,7% de los hogares con computadora tienen acceso, en el Partidos del GBA el porcentaje es un poco superior (87,5%) que en el Interior (85,5%).

Hogares con computadora por disponibilidad de acceso a internet**Provincia de Buenos Aires. Año 2014**

ACCESO A INTERNET	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Si	86,7%	87,5%	85,5%
No	12,8%	11,6%	14,4%
No responde	0,6%	0,9%	0,2%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Casi el 80% de los hogares poseen sólo una computadora con acceso a internet.

Finalmente se ha relevado cuantas computadoras están conectadas al servicio de Internet. La EMHo encontró que un **79,6%** de hogares de la **provincia de Buenos Aires** afirmaron tener una computadora conectada, lo que para **GBA** aumenta al **81,3%**. En cuanto al Interior de la Provincia, más del 20% de los hogares tienen más de una computadora conectada.

Hogares con computadora conectada a internet por cantidad**Provincia de Buenos Aires. Año 2014**

COMPUTADORAS CONECTADAS A INTERNET	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
1	79,6%	81,3%	77,0%
Más de 1	17,9%	16,0%	20,5%
No responde	2,6%	2,6%	2,5%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

El siguiente cuadro presenta información agrupada sobre la disponibilidad de otros bienes del hogar: heladera, lavarropas automático, lavarropas de otro tipo, aire acondicionado, horno de microondas y automóvil.

La heladera es el bien del que más disponen los hogares, cerca del 97% de los hogares tanto de Partidos de GBA como en Interior tienen heladera.

El segundo bien que más se encuentra en los hogares el lavarropas automático, con el 65% y tampoco registra grandes diferencias entre Partidos del GBA e Interior. Si se le suman los lavarropas de otro tipo, más del 88% disponen de este bien.

Le sigue el horno de microondas del que dispone el 44% de los hogares, automóvil el 39.3% y por último aire acondicionado cerca del 32%.

Hogares por tenencia de otros bienes
Provincia de Buenos Aires. Año 2014

OTROS BIENES DEL HOGAR	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Heladera	96,9%	96,9%	96,9%
Lavarropas automático	65,1%	64,5%	66,0%
Otro tipo de Lavarropas	23,3%	23,5%	23,0%
Aire Acondicionado	31,9%	38,0%	22,4%
Microondas	44,1%	45,1%	42,7%
Vehículo propio	39,3%	34,6%	46,6%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Sólo el 11% de los hogares que tienen vehículos disponen de más de 1. En el Interior el porcentaje asciende a 14%

Hogares con automóviles por cantidad

Provincia de Buenos Aires. Año 2014

CANTIDAD DE VEHICULOS	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
1	86,1%	88,3%	83,5%
Más de 1	11,0%	8,0%	14,0%
No responde	3,1%	3,5%	2,6%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Según lo observado en este bloque la Provincia presenta valores elevados de participación respecto a bienes fundamentales como la heladera y lavarropas. Co respecto a la comunicación, también es elevado el número de personas con teléfono, menos del 9% de los hogares no tienen teléfono de ningún tipo.

Más de la mitad de los hogares disponen de computadoras y de ellos, más del 80% acceden a internet.

5.2.3 Ubicación de la vivienda

Este bloque indagó sobre un aspecto clave en la calidad de vida de la población. La ubicación de la vivienda y la disponibilidad de servicios públicos de saneamiento, redes de agua potable, electricidad, gas, recolección de residuos entre otras, son indicadores de bienestar que deben ser tenidos en cuenta.

La existencia de basurales y la cercanía de zonas inundables presentan enormes riesgos para la salud de la población. La encuesta reveló que el 70% de los hogares se ubican en zonas no inundables y sin basurales en la cercanía. En cuanto a los Partidos del GBA, el 30% de los hogares se ubican en las zonas precarias

Hogares por existencia de basurales y áreas inundables en la zona**Provincia de Buenos Aires. Año 2014**

EXISTENCIA DE BASURALES Y ZONAS INUNDABLES	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Sí	26,5%	30,0%	21,2%
No	73,4%	70,0%	78,6%
No responde	0,2%	0,0%	0,2%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Otro aspecto analizado relativo a la ubicación de las viviendas es la disponibilidad de distintos servicios en la cuadra de ubicación de las mismas. En particular, se observa que el **99,8%** de los hogares en la **provincia de Buenos Aires** habita viviendas en cuyas cuadras hay electricidad.

Otro servicio público considerado ubicación de las viviendas es el acceso a red cloacal domiciliaria. Al respecto, el **56,5%** de los hogares en la **provincia de Buenos Aires** habitan viviendas con acceso a redes cloacales, lo que asciende a **67,5%** en **Interior**.

En tercer lugar respecto de servicios, se reporta la información relativa al acceso a redes domiciliarias de gas natural. Como se presenta en el Cuadro III. 2, más de tres cuartas partes (**77,6%**) de los hogares en la **provincia de Buenos Aires** ocupa viviendas ubicadas en cuadras con redes de gas natural.

En la EMHO también ha sido relevada la existencia de desagüe pluvial entubado (cordón cuneta y alcantarillas). Al respecto se señala que el **53,9%** de los hogares en la **provincia de Buenos Aires** habitan viviendas en cuyas cuadras existe desagüe entubado, ascendiendo esta participación al **57,4%** en **Interior**.

Otro servicio repasado en relación a la ubicación de las viviendas es el de la disponibilidad de alumbrado público. En este sentido, vale destacar que el **89,4%** de los hogares de la **provincia de Buenos Aires** cuenta con alumbrado en funcionamiento público en la cuadra donde viven.

En cuanto a la facilidad de acceso a las viviendas, debe señalarse que el **67,6%** de los hogares de la **provincia de Buenos Aires** vive en cuadras con la calzada pavimentada o empedrada. De manera complementaria a la existencia de calles pavimentadas o empedradas, vale mencionar que el **53,6%** de los hogares en **provincia de Buenos Aires** (**55,5%** en **GBA**) habitan viviendas ubicadas en cuadras con veredas completas.

Finalmente otro servicio público relevado en la EMHO 2014 es la recolección periódica de residuos, aspecto en el que se destaca que el **88,6%** de los hogares de la **provincia de Buenos Aires** viven en viviendas que se encuentran en cuadras con recolección de residuos.

Hogares por existencia de servicios públicos**Provincia de Buenos Aires. Año 2014**

EXISTENCIA DE SERVICIOS	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Electricidad	99,8%	99,7%	100,0%
Red cloacal domiciliaria	56,5%	49,5%	67,5%
Red de gas domiciliaria	77,6%	76,4%	79,5%
Desagüe pluvial entubado (cordón cuneta, alcantarilla)	53,9%	51,7%	57,4%
Alumbrado público en funcionamiento	89,4%	89,3%	89,7%
Calle pavimentada o empedrada	67,6%	68,3%	66,4%
Veredas completas	53,6%	55,5%	50,6%
Recolección periódica de residuos	88,6%	86,9%	91,2%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

También en relación a la recolección de residuos, sobre el total de hogares de la **provincia de Buenos Aires**, el **21%** tiene conocimiento sobre campañas de separación de residuos por parte de los municipios correspondientes (lo que en **Interior** llega al **41,7%**).

Hogares que disponen de campaña de separación de residuos**Provincia de Buenos Aires. Año 2014**

CAMPAÑA DE SEPARACIÓN DE RESIDUOS	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Si	21,0%	7,9%	41,7%
No	66,2%	77,8%	47,7%
No responde	12,8%	14,3%	10,6%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Al indagar sobre la existencia de servicio de recolección diferenciada de residuos reciclables, como se presenta en el cuadro se concluye que el **15%** de hogares en la **provincia de Buenos Aires** reside en viviendas donde se cuenta con dicho servicio, siendo esta proporción del **30,4%** en **Interior**.

Hogares que disponen de servicio de recolección diferenciada de residuos reciclables**Provincia de Buenos Aires. Año 2014**

DISPONEN DE SERVICIO DE RECOLECCION	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Si	15,0%	5,3%	30,4%
No	75,8%	85,1%	61,2%
No responde	9,2%	9,7%	8,4%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

5.3 Educación

A continuación se presentan los resultados alcanzados para el bloque Educación, a partir de las preguntas contenidas en el formulario individual de la EMHo.

5.3.1 Población que asiste a establecimientos educativos

Desde aquí se repasan los principales resultados para personas que actualmente asisten a establecimientos educativos.

La revisión de la asistencia a establecimientos educativos de distinto nivel indica que el **45,6%** del total de estudiantes de la **provincia de Buenos Aires** concurre al Nivel Primario (EPB). En cuanto al Nivel Secundario, asiste al mismo el **44,3%** del total de la población entre 60 y 20 años que actualmente asiste a establecimientos educativos. Finalmente el **6,7%** del total concurre a los Niveles Terciario o Universitario.

Población en hogares entre 6 y 20 años que asiste a un establecimiento educativo por nivel. Provincia de Buenos Aires. Año 2014

NIVEL EDUCATIVO	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Primario común (EPB)	45,6%	45,6%	45,6%
Secundario común (ESB)	44,3%	45,0%	43,0%
Terciario o Universitario	6,7%	7,0%	6,1%
Otro nivel	3,4%	2,4%	5,3%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Al repasar los datos obtenidos según el tipo de establecimiento de asistencia, se observa que para el total en la **provincia de Buenos Aires**, una amplia mayoría de los actuales estudiantes de todo nivel, el **79,1%** concurre a establecimientos pertenecientes a la oferta de servicios educativos estatal o pública, lo que crece al **83,7%** en **Interior**. En segundo lugar, el **10,9%** asiste a Otro tipo de establecimientos (incluyendo a establecimientos no religiosos, de los lugares de trabajo, de sindicatos, de grupos comunitarios), lo que trepa al **12,9%** en **GBA**. Finalmente el **9,8%** del total de la población concurre a establecimientos privados religiosos.

Población en hogares que asiste a un establecimiento educativo por sector de gestión. Provincia de Buenos Aires. Año 2014

SECTOR DE GESTIÓN	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Estatual o pública	79,1%	76,5%	83,7%
Privado religioso (de cualquier credo)	9,8%	10,3%	8,9%
Otros	10,9%	12,9%	7,4%
Ns/Nc	0,2%	0,2%	0,1%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Al analizar la ubicación de los establecimientos educativos mayor a secundario, se observa que el **76,8%** de los estudiantes de la **provincia de Buenos Aires** concurre a escuelas/establecimientos ubicados en el mismo municipio de residencia, lo que asciende al **89,9%** en **Interior**. En contrapartida, la mayor proporción de estudiantes que se mueven del municipio de origen se da para **GBA (29,5%)**.

Población en hogares que asiste a un establecimiento educativo mayor a secundario por ubicación. Provincia de Buenos Aires. Año 2014

UBICACIÓN	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
De este Municipio	76,8%	69,5%	89,9%
Fuera del Municipio	22,5%	29,5%	10,1%
Ns/Nc	0,7%	1,0%	0,0%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Un tópico vinculado a la ubicación de la escuela/establecimiento es el de los medios de transporte utilizados para llegar a los mismos. En particular, el medio de transporte más utilizado es la circulación pedestre, ya que el **48,8%** del total de estudiantes en la **provincia de Buenos Aires** llega caminando a los establecimientos educativos.

En segundo lugar, en la **provincia de Buenos Aires** el **33,9%** de los alumnos llega a los establecimientos educativos a través del servicio de colectivos, lo que en particular asciende a **38,3%** en **GBA**.

El tercer medio de transporte en importancia es el auto particular, taxi o remis. Según los resultados obtenidos, se aprecia que del total de los estudiantes la **provincia de Buenos Aires** el **16,7%** llega de esta manera, mientras que en **Interior** esta proporción alcanza el **22,9%**.

Por su parte, acceder a los distintos establecimientos educativos en bicicleta es relevante solamente en **Interior**, donde el **13,4%** del total de estudiantes usa este medio de locomoción.

Población en hogares que asiste a un establecimiento educativo por medio de transporte. Provincia de Buenos Aires. Año 2014

EDIO DE TRANSPORTE	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Caminando	48,8%	49,1%	48,2%
En bicicleta	5,5%	1,0%	13,4%
En colectivo	33,9%	38,3%	26,3%
En tren	2,0%	2,9%	0,4%
En auto particular, taxi o remis	16,7%	13,2%	22,9%
De otra manera	5,0%	3,7%	7,3%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Otra dimensión importante al considerar la ubicación de las escuelas/establecimientos educativos es la distancia desde los hogares hasta los mismos. En este sentido, se ve que un **56,7%** del total de los estudiantes de nivel inicial o primario de la **provincia de Buenos Aires** vive a 10 cuadras o menos de sus hogares, lo que sube al **61,3%** para **GBA**. De manera complementaria, los alumnos de Nivel Inicial y Primario en Interior viven a una mayor distancia de sus escuelas.

Población en hogares menor a 13 años de nivel inicial o primario que asiste a un establecimiento educativo por distancia al establecimiento.

Provincia de Buenos Aires. Año 2014

DISTANCIA AL ESTABLECIMIENTO	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Hasta 10 cuadras	56,7%	61,3%	48,7%
De 11 a 20 cuadras	23,7%	21,2%	28,2%
Más de 20 cuadras	19,2%	17,2%	22,7%
Ns/Nc	0,3%	0,3%	0,4%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

En el cuadro se presenta información relativa a la recepción gratuita de alimentos para el total de establecimientos educativos bonaerenses. En particular se debe destacar que casi un 60% (**59,7%**) del total de los estudiantes menores a 18 años del nivel Inicial y Primario en la **provincia de Buenos Aires** reciben alimentos gratis en los establecimientos educativos donde concurren, lo que sube al **63,8%** en **GBA**.

Población en hogares menor a 13 años de nivel inicial o primario que asiste a un establecimiento educativo por recepción gratuita de alimentos.

Provincia de Buenos Aires. Año 2014

RECEPCIÓN DE ALIMENTOS	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Sí	59,7%	63,8%	52,4%
No	40,0%	35,9%	47,2%
Ns/Nc	0,3%	0,3%	0,4%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Cuando el análisis anterior se realiza para los asistentes a establecimientos públicos, se puede señalar que recibe alimentos de manera gratuita de alimentos un **73,3%** para la **provincia de Buenos Aires**, trepando a casi un 80% en **GBA (79,4%)**.

Población en hogares menor a 13 años de nivel inicial o primario que asiste a un establecimiento educativo público por recepción gratuita de alimentos.

Provincia de Buenos Aires. Año 2014

RECEPCION GRATUITA DE ALIMENTOS	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Sí	73,3%	79,4%	63,1%
No	26,5%	20,6%	36,5%
Ns/Nc	0,2%	0,0%	0,5%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Finalmente, cuando se revisa la distribución gratuita de alimentos en establecimientos educativos privados, se observa que recibe alimentos sólo el **14,7%** del total de los asistentes para la **provincia de Buenos Aires**.

Población en hogares menor a 13 años de nivel inicial o primario que asiste a un establecimiento educativo privado según recepción gratuita de alimentos.

Provincia de Buenos Aires. Año 2014

RECEPCION GRATUITA DE ALIMENTOS	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Sí	14,7%	15,6%	12,9%
No	84,4%	83,1%	87,1%
Ns/Nc	0,9%	1,4%	0,0%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

En esta oportunidad se presentan los resultados relativos al tipo de jornada escolar. Al respecto el dato más importante es que el **93%** de los estudiantes de la **provincia de Buenos Aires** que asisten a los niveles inicial, primario y secundario concurren a escuelas de jornada simple (en turno mañana o tarde).

Población en hogares menor a 18 años de nivel inicial, primario o secundario que asiste a un establecimiento educativo por tipo de jornada.

Provincia de Buenos Aires. Año 2014

TIPO DE JORNADA	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Simple, de mañana o de tarde	93,0%	94,3%	90,7%
Completa o doble turno	5,9%	5,0%	7,6%
Otro tipo de jornada	0,9%	0,6%	1,5%
Ns/Nc	0,2%	0,2%	0,2%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Un atributo relevante para la formación de los estudiantes es el estudio de inglés como segunda lengua. El **64,9%** del total de los estudiantes menores de 13 años de la **provincia de Buenos Aires** que asisten al nivel Primario o Secundario, estudia actualmente Inglés, lo que se eleva en **GBA** al **67,5%**.

Población en hogares menor a 13 años de nivel primario o secundario que asiste a un establecimiento educativo por estudios de Inglés

Provincia de Buenos Aires. Año 2014

ESTUDIOS DE INGLÉS	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Sí	64,9%	67,5%	60,1%
No	34,2%	31,2%	39,6%
Ns/Nc	1,0%	1,3%	0,3%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Otra de las cuestiones relevadas en la EMHo es la percepción de la necesidad de apoyo escolar por parte de los alumnos. Sobre este aspecto, el **88,7%** de los estudiantes de los niveles primario o secundario menor a 18 años de la **provincia de Buenos Aires** declara no necesitar apoyo escolar.

Población en hogares menor a 18 años de nivel primario o secundario que asiste a un establecimiento educativo por apoyo escolar

Provincia de Buenos Aires. Año 2014

APOYO ESCOLAR	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Sí	9,8%	9,8%	9,7%
No	88,7%	88,4%	89,4%
Ns/Nc	1,5%	1,8%	0,9%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

5.4 Salud

En esta sección del informe son analizados los resultados obtenidos para el bloque Salud, sobre la base del cuestionario específico incorporado en el formulario Individual de la EMHo.

5.4.1 Cobertura de Salud

La primera pregunta relativa a Salud refiere a la condición de cobertura médica. El resultado relevante es que el nivel de cobertura médica es del **63,3%** para la **provincia de Buenos Aires**, llegando al **66,1%** en **Interior**.

Población en hogares por cobertura de salud.

Provincia de Buenos Aires. Año 2014

COBERTURA DE SALUD	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Tiene cobertura médica	63,3%	61,7%	66,1%
No tiene cobertura médica	34,3%	36,0%	31,3%
No responde	2,4%	2,2%	2,7%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

En segundo lugar se repasa la información alcanzada sobre el tipo de cobertura médica explícita. Se debe señalar que el **45,5%** del total de la población en la **provincia de Buenos Aires** tiene Obra Social. Junto a esto, la cobertura del PAMI alcanza un nivel del **9,6%** (**11%** en **Interior**). Por su parte, el acceso a cobertura por parte del sector de seguros médicos privados es del **9,1%**.

Población en hogares por tipo de cobertura de salud (respuesta múltiple)**Provincia de Buenos Aires. Año 2014**

TIPO DE COBERTURA	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Tiene obra social (no PAMI)	45,5%	45,6%	45,5%
Tiene PAMI	9,6%	8,8%	11,0%
Tiene Prepaga o Mutual	9,1%	8,6%	9,9%
Tiene Coseguro	1,2%	0,2%	2,9%
Tiene Prog o Planes estatales de salud	0,8%	0,9%	0,6%
Tiene Sist. de Emergencias médicas	1,0%	0,7%	1,5%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

En base a la población que reportó no contar con cobertura de salud al momento de la EMHO 2014, se indagó la situación de cobertura un año antes. Es así que para ese segmento de la población, en el total de la población de la **provincia de Buenos Aires**, la cantidad de personas que tampoco tuvieron cobertura el año anterior fue el **91,7%**.

Población en hogares sin cobertura de salud por cobertura anterior**Provincia de Buenos Aires. Año 2014**

COBERTURA ANTERIOR	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Tuvo cobertura hace un año	5,3%	4,5%	7,1%
No tuvo cobertura	91,7%	92,7%	89,6%
No responde	3,0%	2,8%	3,4%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

En relación a la población que sí contaba con cobertura de salud el año anterior al relevamiento de la EMHO 2014, un **60,7%** para el total de la **provincia de Buenos Aires** tenía obra social o prepaga (**67,3%** en **Interior**), mientras que el resto contaba con cobertura de programas o planes estatales de salud o sistemas de emergencias médicas.

Población en hogares que tuvo cobertura de salud por tipo de cobertura anterior**Provincia de Buenos Aires. Año 2014**

TIPO DE COBERTURA	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Tuvo obra social o prepaga	60,7%	55,8%	67,3%
No tuvo obra social	33,0%	38,1%	26,4%
No responde	6,2%	6,1%	6,3%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Para la población que informó no poseer con cobertura de salud al momento de la EMHO 2014, el principal motivo de no cobertura médica fue la pérdida de empleo, lo que abarcó al **58,4%** para el total de la **provincia de Buenos Aires** (**65,8%** en **Interior**).

Población en hogares que tuvo cobertura de salud por razón de la pérdida de cobertura

Provincia de Buenos Aires. Año 2014

PORQUE PERDIÓ LA COBERTURA	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Pérdida de empleo	58,4%	52,4%	65,8%
No pudo seguir pagando la prepaga o mutual	3,8%	1,1%	7,1%
Otro motivo	18,8%	17,9%	19,8%
No responde	19,1%	28,5%	7,2%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

5.4.2 Consultas generales

El segundo conjunto de preguntas dentro de Bloque Salud refieren a las Consultas Generales de la población. Según lo presentado en el cuadro, el **66,8%** de la población de la **provincia de Buenos Aires** realizó consultas médicas en los últimos 12 meses.

Población en hogares consultas médicas realizadas
Provincia de Buenos Aires. Año 2014

CONSULTAS MÉDICAS	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Realizó consultas médicas en los últimos 12 meses	66,8%	65,6%	68,9%
No realizó consultas	30,9%	32,3%	28,5%
No responde	2,3%	2,1%	2,6%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Para el conjunto de la población de la **provincia de Buenos Aires** que realizó consultas en el último año, un **78,3%** llevó adelante consultas de control, es decir sin padecer dolencias.

Población en hogares que realizó consultas médicas los últimos 12 meses por tipo de consulta

Provincia de Buenos Aires. Año 2014

TIPO DE CONSULTA	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
De control	78,3%	76,4%	79,4%
Otro tipo	19,3%	19,9%	18,9%
No responde	2,4%	3,7%	1,7%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

La población que no realizó consultas en los últimos 12 meses fue indagada respecto de cuándo fue la última vez que realizaron una consulta médica. Para el total de la población de la **provincia de Buenos**

Aires, el **57,2%** hizo consultas médicas entre los últimos 12 y 24 meses. En segundo lugar hay que mencionar a las consultas realizadas entre 2 y 3 años antes de la realización de la EMHo 2014, a lo que le corresponde el **24,6%** del total de la **provincia de Buenos Aires**.

Población en hogares que no realizó una consulta médica en los últimos 12 meses por tiempo desde la última consulta. Provincia de Buenos Aires. Año 2014

TIEMPO DESDE LA ÚLTIMA CONSULTA	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Más de un año pero menos de 2	57,2%	56,8%	58,1%
Entre 2 y 3 años	24,6%	25,8%	22,2%
Más de 3 años	16,9%	16,0%	18,7%
No responde	1,2%	1,4%	1,0%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Respecto de la población que sí había realizado al menos una consulta médica en los últimos 12 meses, una dimensión a considerar es el lugar de realización de la última consulta. Se puede observar, en el cuadro que la mayor cantidad de consultas se dieron en el ámbito privado. Es así que en el conjunto de la población de la **provincia de Buenos Aires**, la última consulta ocurrió en un establecimiento privado para el **45,3%**, participación relativa que crece al **56,2%** en **GBA**.

Junto a lo anterior, para el total de **provincia de Buenos Aires**, un **18,8%** tuvo su última consulta de tipo general en consultorios particulares, lo que trepa al **38,7%** en **Interior**.

Población en hogares que realizó una consulta médica en los últimos 12 meses por lugar donde realizó la última consulta. Provincia de Buenos Aires. Año 2014

LUGAR DE CONSULTA	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
En una sala o centro de salud público	17,9%	20,4%	13,6%
En un hospital público	17,5%	16,1%	19,7%
En un establecimiento privado	45,3%	56,2%	27,1%
En un consultorio particular	18,8%	6,9%	38,7%
En otro lugar	0,5%	0,4%	0,7%
No responde	0,1%	0,1%	0,1%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Sobre la población que realizó por lo menos una consulta médica en los últimos 12 meses, también fue relevada la ubicación de los establecimientos donde la última consulta tuvo lugar. En relación a esto se puede señalar que del conjunto de la **provincia de Buenos Aires**, un **82,3%** realizó esa última consulta en una sala o centro/consultorio ubicado en el mismo municipio (lo que asciende a **92,2%** en **Interior**).

Población en hogares que realizó una consulta médica en los últimos 12 meses por ubicación del establecimiento donde realizó la última consulta.

Provincia de Buenos Aires. Año 2014

UBICACIÓN	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
En este municipio	0,3%	78,5%	2,2%
En otro municipio de esta Provincia	10,0%	11,4%	0,1%
Fuera de esta Provincia (incluye CABA)	7,5%	9,9%	0,5%
No responde	0,1%	0,2%	0,1%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Una dimensión analizada sobre la población que, aun teniendo dolencias, no realizó consultas médicas, es cuál fue el motivo de no haber hecho la consulta. Al respecto, la razón más relevante identificada es "No le pareció importante", reportada por el **51,5%** en el conjunto de la **provincia de Buenos Aires** (y por el **64,4%** en **Interior** corresponde).

La falta de tiempo para realizar consulta médica sintiendo dolencia fue una razón señalada por el **18,3%** en **GBA**. Por su parte, la razón económica "No tenía dinero", indicada por el **13,6%** de la población que no hizo consulta para el conjunto de la **provincia de Buenos Aires**, alcanzó al **15,1%** en **GBA**.

Población en hogares que teniendo una dolencia, no consultó al médico por motivo de no consulta. Provincia de Buenos Aires. Año 2014

RAZÓN DE LA NO CONSULTA	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
No le pareció importante	51,5%	41,1%	64,4%
No tuvo tiempo	17,3%	18,3%	16,2%
Le quedaba lejos	2,6%	2,4%	2,8%
No tenía dinero	13,6%	15,1%	11,8%
Perdía o le descontaban horas de trabajo	5,5%	7,5%	3,0%
Fue pero no lo atendieron	2,3%	2,9%	1,6%
Pidió un turno y todavía no lo atendieron	3,0%	4,0%	1,9%
Otro Motivo	14,8%	18,5%	10,1%
No responde	2,6%	1,9%	3,5%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

5.4.3 Consultas odontológicas

Otro tipo de consultas a servicios de salud relevada es la consulta a dentistas. Según lo reportado en el cuadro, el 32,9% de la población de la provincia de Buenos Aires realizó consultas odontológicas en el último año (36,9% en Interior).

Población en hogares por consultas odontológicas realizadas en los últimos 12 meses. Provincia de Buenos Aires. Año 2014

CONSULTAS ODONTOLÓGICAS	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Realizó consultas odontológicas en los últimos 12 meses	32,9%	30,6%	36,9%
No realizó consultas	64,8%	67,3%	60,5%
No responde	2,3%	2,1%	2,6%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Al igual que para las consultas médicas, también para las consultas odontológicas se ha preguntado acerca del lugar de la última consulta. Es así que se observa que, para el global de la **provincia de Buenos Aires**, un **59,5%** realizó la última consulta a dentista en un consultorio particular (**64,2%** en **Interior**), el lugar de consulta largamente más relevante.

Por otro lado, los efectores públicos más concurridos a la hora de hacer una consulta al dentista son los centros o salas de salud pública: **14,9%** para el conjunto de la **provincia de Buenos Aires**.

Población en hogares que realizó una consulta odontológica en los últimos 12 meses por lugar donde realizó la última consulta. Provincia de Buenos Aires. Año 2014

LUGAR DE CONSULTA	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
En un centro odontológico o sala de salud pública	14,9%	15,1%	14,6%
En un hospital público	8,3%	7,3%	9,9%
En un sanatorio, clínica u hospital privado	10,4%	13,0%	6,7%
En un consultorio particular	59,5%	56,2%	64,2%
En otro lugar	1,8%	2,7%	0,5%
No responde	5,1%	5,7%	4,2%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

También en el caso de las últimas consultas odontológicas en los últimos 12 meses se relevó localización de los establecimientos donde dichas consultas fueron hechas. Al respecto, para el global de la **provincia de Buenos Aires**, la última consulta a dentista tuvo lugar en establecimientos/consultorios ubicados en el mismo municipio en el **82%** de los casos, lo que llega en **Interior** al **90,6%**.

Población en hogares que realizó una consulta odontológica en los últimos 12 meses por ubicación del establecimiento donde realizó la última consulta.

Provincia de Buenos Aires. Año 2014

UBICACIÓN	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
En este municipio	82,0%	76,1%	90,6%
En otro municipio de esta Provincia	6,6%	9,2%	2,8%
Fuera de esta Provincia (incluye CABA)	5,1%	7,5%	1,7%
No responde	6,2%	7,1%	4,8%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

En base al cuadro se puede señalar que la gran mayoría de las personas que tuvieron dolencias odontológicas, concurren al dentista. Para el total de la **provincia de Buenos Aires** esto alcanza al **93,2%**.

Población en hogares que teniendo una dolencia odontológica, no consultó a un dentista.

Provincia de Buenos Aires. Año 2014.

CONSULTÓ	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Si	2,9%	2,9%	3,1%
No	93,2%	93,6%	92,5%
No responde	3,9%	3,6%	4,4%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

De la misma manera que para las consultas médicas, también interesa conocer el motivo de no haber hecho la consulta en el caso de las visitas no realizadas a dentista teniendo una dolencia para resolver. El motivo más considerado fue “No le pareció importante”, señalado por el **34,7%** para el conjunto de la **provincia de Buenos Aires** (ascendiendo en **Interior** al **38,3%**).

La razón “No tuvo tiempo” fue la segunda causa de no asistencia al profesional odontológico, siendo particularmente relevante en **GBA**, donde fue reportada por el **32%** de la población.

Por último, se debe destacar el peso de los motivos económicos, en particular “No tenía dinero”, habiendo afectado al **22%** para la **provincia de Buenos Aires** (**23,9%** en **GBA**).

Población en hogares que teniendo una dolencia, no consultó al dentista por motivo de no consulta. Provincia de Buenos Aires. Año 2014

MOTIVO DE NO CONSULTA	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
No le pareció importante	34,7%	32,5%	38,3%
No tuvo tiempo	29,6%	32,0%	25,6%
Le quedaba lejos	1,4%	2,2%	0,0%
No tenía dinero	22,0%	23,9%	19,0%
Perdía o le descontaban horas de trabajo	2,0%	1,6%	2,6%
Fue pero no lo atendieron	2,0%	0,0%	5,1%
Pidió un turno y todavía no lo atendieron	2,7%	1,3%	4,9%
Otro Motivo	17,0%	15,5%	19,5%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

5.4.4 Consultas a otros profesionales de la salud

Otra sección del Bloque Salud alude a las consultas realizadas por la población a otros profesionales de la salud. Se puede observar que en el último mes previo al relevamiento de la EMHo, para el conjunto de la **provincia de Buenos Aires** sólo un **6,9%** de la población consultó a Otros Profesionales de la Salud (**8,6%** en Interior).

Población en hogares que realizó consulta con otros profesionales de la salud en el último mes. Provincia de Buenos Aires. Año 2014

CONSULTA A OTROS PROFESIONALES	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Si	6,9%	6,0%	8,6%
No	90,8%	91,9%	88,8%
No responde	2,3%	2,1%	2,7%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

5.4.5 Estudios médicos

Cuando se indaga sobre el nivel de realización de estudios de diagnóstico (laboratorio, imágenes, etc.), se puede observar que el **35,7%** de la población de la **provincia de Buenos Aires** ha realizado estudios en el último año (para Interior fue del **38,7%**).

Población en hogares que realizó estudios de laboratorio o imágenes en los últimos 12 meses. Provincia de Buenos Aires. Año 2014

CONSULTAS DE LABORATORIO O IMÁGENES	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Si	35,7%	33,9%	38,7%
No	62,0%	63,9%	58,6%
No responde	2,3%	2,1%	2,7%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Al igual que para las consultas médicas y odontológicas se ha consultado sobre por qué no fueron realizados estudios que fueron prescritos durante el último año. En este caso se destacan causas relativas a la oferta de servicios, en particular "Pidió un turno y todavía no lo atendieron", fue la razón para no llevar a cabo los estudios diagnósticos prescritos para el **29%** de quienes tenían esa indicación en la **provincia de Buenos Aires**, (**34,1%** en GBA).

El segundo motivo en importancia considerada fue la no disponibilidad de tiempo para realizar los estudios prescritos ("No tuvo tiempo"), señalada para la **provincia de Buenos Aires** por el **20,1%** (**25,1%** en Interior).

Población en hogares por prescripción de estudios en los últimos 12 meses que no fueron realizados, según motivo. Provincia de Buenos Aires. Año 2014

MOTIVOS	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
No le pareció importante	6,7%	3,5%	12,1%
No tuvo tiempo	20,1%	17,1%	25,1%
Le quedaba lejos	1,3%	0,7%	2,5%
No tenía dinero	13,6%	14,5%	12,1%
Perdía o le descontaban horas de trabajo	1,7%	2,7%	0,0%
Fue pero no lo atendieron	2,9%	4,5%	0,0%
Pidió un turno y todavía no lo atendieron	29,0%	34,1%	20,3%
Otro Motivo	22,5%	21,9%	23,5%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

5.4.6 Medicamentos

En relación al consumo de medicamentos, a partir de la EMHo se ha buscado determinar para qué afecciones está destinado dicho consumo. El consumo más importante es el de medicamentos para el dolor en general que, en el último mes previo a la EMHo 2014, fueron consumidos por el **30,9%** de la población de la **provincia de Buenos Aires**.

En segundo lugar, los medicamentos para tos, resfrío y gripe fueron consumidos por el **16,4%** en la **provincia de Buenos Aires**. Por último, otro consumo relevante de medicamentos es dedicado a alta presión o hipertensión, que dieron cuenta del consumo del **10,3%** de la población de la **provincia de Buenos Aires (11,8% en Interior)**.

**Población en hogares por consumo de medicamentos en el último mes
Provincia de Buenos Aires. Año 2014**

MOTIVO CONSUMO DE MEDICAMENTOS	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Para dolor en general	30,9%	31,8%	29,4%
Para la tos, resfrío o gripe	16,4%	17,0%	15,4%
Para la alergia o asma	4,6%	4,1%	5,5%
Para problemas gastrointestinales	4,9%	4,9%	5,0%
Para la alta presión o hipertensión	10,3%	9,5%	11,8%
Para el colesterol	4,8%	4,6%	5,0%
Para la depresión, ansiedad, estrés, insomnio	3,5%	3,1%	4,2%
Otro Motivo	10,6%	10,6%	10,4%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

5.5 Migraciones

Aquí se indican los resultados correspondientes al bloque Migraciones, a partir de las preguntas realizadas en el formulario Individual.

El **55,6%** del total de la población de la **provincia de Buenos Aires** ha nacido en el partido o municipio en el que reside (en **Interior** esta proporción llega al **68,7%**). Estos datos se complementan con

otros datos sobre lugares de nacimiento. Se puede mencionar que el **22,4%** del total de la población de la **provincia de Buenos Aires** informa haber nacido en otra provincia, lo que asciende al **28,3%** en **GBA**.

Población en hogares por lugar de nacimiento

Provincia de Buenos Aires. Año 2014

LUGAR DE NACIMIENTO	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
En este partido	55,6%	48,2%	68,7%
En otro partido de esta provincia	17,2%	17,8%	16,2%
En otra provincia (incluye CABA)	22,4%	28,3%	11,9%
En otro país	4,7%	5,7%	2,8%
No responde	0,1%	0,0%	0,3%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

5.6 Discapacidad

A continuación se presentan los resultados correspondientes al bloque *Necesidades Especiales*, en base a las preguntas realizadas en el formulario individual.

En este caso se puede ver que apreciarse que del total de la población de la **provincia de Buenos Aires**, el **1,9%** presenta una dificultad mental, dato que se eleva en **Interior** al **2,4%**.

Población en hogares por dificultades mentales

Provincia de Buenos Aires. Año 2014

DIFICULTADES MENTALES	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Tiene una dificultad mental	1,9%	1,6%	2,4%
No tiene dificultad mental	95,5%	96,1%	94,6%
No responde	2,6%	2,4%	3,0%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

5.7 Seguridad

En esta sección se presentan los resultados correspondientes al bloque *Seguridad Pública*, abarcando tanto las preguntas realizadas en el formulario Hogares como en el Cuestionario Individual.

El **6%** del total de hogares de la **provincia de Buenos Aires** ha sido víctima de robo dentro de la casa donde habita, en los últimos 12 meses, porcentaje que en **GBA** asciende al **7,1%**.

Hogares que fueron víctima de un robo en los últimos 12 meses
Provincia de Buenos Aires. Año 2014

FUE VICTIMA...	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Sí	6,0%	7,1%	4,2%
No	93,9%	92,7%	95,8%
Ns/Nc	0,1%	0,2%	0,0%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Puede apreciarse que del total de hogares de la **provincia de Buenos Aires** que han sido víctima de robo, el **61,4%** realizó al menos una denuncia policial.

Hogares que fueron víctima de un robo en los últimos 12 meses, por realización de denuncia. Provincia de Buenos Aires. Año 2014

REALIZACIÓN DE DENUNCIA	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Realizó al menos una denuncia	61,4%	61,7%	60,6%
No realizó denuncias	38,6%	38,3%	39,4%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Como se presenta en el cuadro IX. 3, al indagar sobre robos en la vía pública, se puede destacar que el **6,1%** del total de hogares de la **provincia de Buenos Aires** ha sido víctima de robo en un medio de transporte (auto, moto, bicicleta, etc.) en la vía pública.

Hogares que fueron víctima de robo de un medio de transporte fuera de su casa, en los últimos 12 meses. Provincia de Buenos Aires. Año 2014

FUE VICTIMA...	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Sí	6,1%	6,3%	5,7%
No	93,7%	93,4%	94,2%
Ns/Nc	0,2%	0,3%	0,1%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Del total de hogares de la **provincia de Buenos Aires** que han sido víctima de un robo de medio de transporte fuera de su casa, el **65,1%** realizó la denuncia (**69,7%** en **GBA**).

Hogares que fueron víctima de un robo de un medio de transporte fuera de su casa en los últimos 12 meses, por realización de denuncia.

Provincia de Buenos Aires. Año 2014

REALIZACION DE DENUNCIA	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Realizó al menos una denuncia	65,1%	69,7%	57,2%
No realizó denuncias	30,5%	25,5%	39,3%
Ns/Nc	4,4%	4,8%	3,5%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Los siguientes cuadros muestran los resultados obtenidos a partir de las preguntas realizadas en el al bloque Seguridad Pública del formulario individual.

Al pasar al análisis individual, se puede observar que en los últimos 12 meses en la **provincia de Buenos Aires** previos al relevamiento de la EMHo 2014, el **11,8%** de la población de 12 años o más fue víctima de un robo, con **GBA** presentando una proporción del **14,9%**.

Es importante aclarar que se ha considerado para este cálculo los robos en la vía pública de pertenencias personales como billetera, celular, reloj, cartera (sin considerar el robo de vehículos).

Población de 12 años o más según si fue víctima de un robo, en los últimos 12 meses. Provincia de Buenos Aires. Año 2014

FUE VÍCTIMA...	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Sí	11,8%	14,9%	6,5%
No	77,3%	75,6%	80,3%
Ns/Nc	10,9%	9,5%	13,2%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

En la **provincia de Buenos Aires** el **33,5%** de la población de 12 años o más que ha sido víctima de un robo en la vía pública ha realizado la denuncia policial (al menos una vez, si es que ha sido víctima en más de una oportunidad).

Población en hogares de 12 años o más que fue víctima de un robo en los últimos 12 meses por realización de denuncia.

Provincia de Buenos Aires. Año 2014

DENUNCIA	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Realizo al menos una denuncia	33,5%	32,6%	37,3%
No realizo denuncias	63,9%	65,4%	57,8%
Ns/Nc	2,6%	2,0%	4,9%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

5.7.1 Accidentes de tránsito

Otra cuestión analizada en la EMHo 2014 es el de los Accidentes de Tránsito. Al respecto, como se observa en el cuadro, el **1,9%** de la población total de la **provincia de Buenos Aires** sufrió o participó de un accidente de tránsito.

Población total por participación en accidente de tránsito, en los últimos 12 meses. Provincia de Buenos Aires. Año 2014

PARTICIPACION EN ACCIDENTE DE TRANSITO	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Sí	1,9%	1,8%	2,3%
No	95,5%	95,9%	94,6%
Ns/Nc	2,6%	2,3%	3,1%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Una dimensión relevante acerca de los accidentes de tránsito es la gravedad de los mismos. Sobre esto, se destaca que en el **48%** de los accidentes de tránsito que se produjeron en la **provincia de Buenos Aires** en los últimos 12 meses, hubo muertos o heridos, lo que en caso particular de **GBA** asciende al **53,8%**.

Población que participó en un accidente de tránsito según gravedad en los últimos 12 meses. Provincia de Buenos Aires. Año 2014

MUERTOS /HERIDOS	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Hubo muertos o heridos	48,0%	53,8%	39,9%
No hubo muertos ni heridos	47,2%	42,0%	54,3%
Ns/Nc	4,8%	4,2%	5,8%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

5.8 Uso de tecnologías

En esta sección son presentados los resultados que se alcanzaron para el bloque Uso de Tecnologías, sobre la base de las preguntas realizadas en el formulario individual de la EMHo.

En relación al Uso de Tecnologías, se destaca que el **59,9%** del total de la población de la **provincia de Buenos Aires** utilizó una computadora en los últimos 3 meses previos al relevamiento de la EMHo 2014. En **GBA** este número asciende al **58,6%**, mientras en **Interior** alcanza al **62,3%**.

Población en hogares de 5 años o más por uso de computadoras en los últimos tres meses. Provincia de Buenos Aires. Año 2014

USO DE COMPUTADORAS	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Sí	59,9%	58,6%	62,3%
No	37,4%	38,9%	34,7%
Ns/Nc	2,7%	2,5%	3,0%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

5.8.1 Uso de tecnologías por estudiantes

Al revisar donde los estudiantes utilizan una pc, se ve que el **73,5%** del total de estudiantes de la **provincia de Buenos Aires** lo hacen en su hogar. Por otra parte, el otro lugar relevante de acceso a una computadora es el de los establecimientos educativos, ya que el **53,6%** del total de estudiantes de la **provincia de Buenos Aires** lo hace allí.

Población en hogares que asiste a un establecimiento educativo y que utiliza la pc por lugar de uso. Provincia de Buenos Aires. Año 2014

LUGAR DE USO DE PC	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
En su hogar	73,5%	72,5%	75,0%
En algún establecimiento educativo	53,6%	53,0%	54,6%
En la casa de otra persona	19,1%	15,0%	25,8%
En un local comercial de acceso a computadoras	7,7%	7,8%	7,5%
En cualquier lugar por medio de dispositivos portátiles	7,5%	7,8%	7,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Al analizar el uso que los estudiantes dan a la computadora, se observa que el **82,5%** de los estudiantes de la **provincia de Buenos Aires** utiliza la pc para actividades educativas, mientras que el **79,8%** usa la computadora para su ocio y recreación.

Población en hogares que asiste a un establecimiento educativo que utiliza la pc por utilidad de uso. Provincia de Buenos Aires. Año 2014

UTILIDAD DE USO	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Para actividades educativas	82,5%	82,7%	82,3%
Para ocio, recreación	79,8%	76,4%	85,3%
Para actividades personales	17,0%	19,4%	13,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Al analizar la frecuencia de uso de las pc por parte de los estudiantes, surge un acceso muy habitual: el **70,9%** de los estudiantes de la **provincia de Buenos Aires** utiliza una computadora de 4 a 7 días por semana, mientras que el **20,4%** lo hace de 1 a 3 días.

Población en hogares que asiste a un establecimiento educativo que utilizan la pc por frecuencia de uso. Provincia de Buenos Aires. Año 2014

FRECUENCIA DE USO	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
De 4 a 7 días por semana	70,9%	71,9%	69,3%
De 1 a 3 días por semana	20,4%	17,3%	25,5%
Menos de 1 vez por semana	7,6%	9,6%	4,4%
Ns/Nc	1,1%	1,2%	0,8%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

5.8.2 Uso de tecnologías por trabajadores

Cuando se considera a los trabajadores, se observa que el **83,4%** del total de trabajadores de la **provincia de Buenos Aires** que declaran haber utilizado una pc, lo hacen en su hogar. Por otro lado, el **47,3%** lo hace en su trabajo.

**Población ocupada que utiliza la pc por lugar de uso
Provincia de Buenos Aires. Año 2014**

LUGAR DE USO	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
En su hogar	83,4%	82,4%	85,0%
En su trabajo	47,3%	46,7%	48,3%
En la casa de otra persona	10,8%	8,1%	15,0%
En un local comercial de acceso a computadoras	4,6%	4,7%	4,6%
En cualquier lugar por medio de dispositivos portátiles	10,8%	11,2%	10,2%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Al considerar qué tipo de uso los trabajadores le dan a las computadoras, es posible ver que para el total de la **provincia de Buenos Aires**, el uso más importante es el de ocio y recreación: el **74,4%** de los trabajadores de la provincia de Buenos Aires usa una pc para este tipo de actividad (**82,5%** para el caso de **Interior**). En segundo lugar se puede indicar que el **34%** de los trabajadores de la **provincia de Buenos Aires** ha utilizado una computadora para actividades personales.

**Población ocupada que utiliza la pc por utilidad de uso.
Provincia de Buenos Aires. Año 2014**

UTILIDAD DE USO	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
Para actividades educativas	27,0%	24,2%	31,6%
Para ocio, recreación	74,4%	69,3%	82,5%
Para actividades personales	34,0%	35,7%	31,2%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

Por último, se presenta la información relativa a la frecuencia de uso de computadoras por parte de los trabajadores. Se observa, al igual que para los estudiantes, un uso asiduo de las PC, ya que **71,9%** de los trabajadores en la **provincia de Buenos Aires** acceden al uso de una pc de 4 a 7 días por semana, mientras que el **21,9%** tiene un uso de 1 a 3 días por semana.

Población ocupada que utiliza la PC por frecuencia de uso.

Provincia de Buenos Aires. Año 2014

FRECUENCIA DE USO	Buenos Aires	24 Partidos del GBA	Interior
De 4 a 7 días por semana	71,9%	71,0%	73,5%
De 1 a 3 días por semana	21,9%	22,6%	20,7%
Menos de 1 vez por semana	5,4%	5,9%	4,7%
Ns/Nc	0,8%	0,6%	1,1%
Total	100,0%	100,0%	100,0%

Fuente: EMHO 2014. Dirección Provincial de Estadística. Buenos Aires

6. Consideraciones finales

En esta primera experiencia con una encuesta de este tipo la EMHo abordó una amplia gama de temáticas, casi siempre inexploradas por otros operativos nacionales.

Con una extensa cobertura territorial y una muestra de más de 4000 viviendas, permite el acercamiento a situaciones hasta ahora ignoradas y que sirven de base tanto para el abordaje de las problemáticas detectadas como para la planificación y la evaluación de las políticas públicas.

Los temas relacionados a la salud, por ejemplo, no son cubiertos por ningún casi ningún programa a estos niveles de desagregación geográfica (provincia de Buenos Aires, 24 Partidos del GBA e Interior). Con respecto a la educación también aportó variables muy importantes como el acceso a las escuelas o la detección de las personas que abandonaron el sistema educativo y sus causas.

Con respecto a las otras temáticas, como seguridad, acceso a la tecnología migraciones, etc., los resultados aportan información importante para evaluar la situación y que podrá ser profundizada en nuevos relevamientos.

Los resultados presentados posibilitan la exploración la situación provincial dando un marco metodológicamente adecuado para avanzar en el mejoramiento de las situaciones sociales problemáticas o de mayor riesgo y a la vez evaluar las fortalezas de los programas en ejecución.